



MIGUEL A. GRANADOS CHAPA

Plaza-Pública
DE AGENCIA MEXICANA DE INFORMACION

Lunes 4 de noviembre de 1991.

Lunes

AMI

1

- * TERCER INFORME
- * NUEVOS ESCENARIOS

(AMI).- Los informes presidenciales no serán ya como fueron. Nuevos escenarios sirven de marco a la obligación constitucional del Presidente de dar cuenta del estado que guarda la administración. Por ahora, hasta el foro físico fue diverso de los habituales. Ni el Palacio Legislativo ni el de Bellas Artes fueron escogidos esta vez para la apertura de sesiones del Congreso. Se determinó que el salón de sesiones habitual, en el Centro Médico, utilizado desde que se incendió el de San Lázaro, sirviera para escuchar el tercer informe de gobierno.

Pero, naturalmente, el espacio arquitectónico para este efecto es lo de menos. Lo más relevante es el espacio político. Como ocurre desde hace tres años, el informe presidencial fue antecedido por la expresión de las posiciones partidarias. Se estableció que así ocurriera, el primero de diciembre de 1988, para evitar las interpelaciones que interrumpen el discurso presidencial. No las excluye por completo, pero ayuda a completar el cuadro político, el que las fracciones parlamentarias pronuncien mensajes, que pueden ser interpretados como anticipadas respuestas al informe, ya que esa propiamente, la respuesta, corresponde al presidente de los debates durante noviembre, que ha solido ser un miembro de la mayoría, Fernando Ortiz Arana en este caso, como líder de ese grupo parlamentario, el primero.

Hablaron antes del informe Manuel Jiménez Guzmán por el PRI, Diego Fernández de Cevallos, por el PAN, Rosalbina Garabito, por el PRD, Carlos Enrique Cantú Rosas, por el PARM, Cuauhtémoc Amezcua por el PPS, y Jorge Alberto Carrillo, por el PFRCN. Son los líderes de sus fracciones en la Cámara, excepto el primero. Por su parte, Cantú Rosas es, al mismo tiempo, presidente del partido y dirige el grupo parlamentario.

Junto con Ortiz Arana, rostros novedosos aparecían en torno del Presidente Salinas durante la lectura del informe. Ulises Schmill, escogido en enero para presidir la Suprema Corte de Justicia de la Nación, estuvo presente por primera vez en un informe presidencial. La mesa directiva de la Cámara estaba a su vez integrada por vicepresidentes que represen-

Continuación...

tan a las fuerzas participantes en el Congreso: fueron elegidos Gabriel Jiménez Remus, por el PAN, Cantú Rosas por el PARM, Amézcuca por el PPS y Rafael Fernández Tomás por el PFCRN. También será vicepresidente por el mes de noviembre el perredista Raymundo Cárdenas, pero no ocupó su lugar en la mesa de presidencia.

Era una novedad la presencia de la diputación del PPS. Desde que en 1987 ese partido rompió su inveterada línea de apoyo irrestricto al gobierno, para hacerse parte primero del Frente Democrático Nacional y luego para mantener una postura de firme rechazo a la política económica gubernamental, sus grupos parlamentarios se habían abstenido de asistir a los informes presidenciales, como una protesta muda en contra de las privatizaciones y otras medidas económicas. Su presencia, así como su permanencia dentro de los debates del colegio electoral, cuando de ellos se ausentaron los representantes del PAN, el PARM y el PRD, indican una vuelta de tuerca, que acaso indique su reaceramiento a las posiciones del gobierno.

Aunque se había generado la expectativa de que esta vez no habría lectura del informe, sino sólo su entrega por escrita -y hasta se dijo que por tal motivo no se designó recinto apropiado, pues el que se usa habitualmente no lo es-, la ceremonia se realizó en los términos tradicionales. Fue, eso sí, mucho más breve que lo habitual. El informe duró dos horas exactas, mientras que la respuesta del queretano Ortiz Arana apenas se prolongó veinte minutos. De allí los invitados, mucho menos que en otras oportunidades, por las dimensiones del aula en que se efectuó la ceremonia, se trasladaron en autobús al Palacio Nacional para la usual salutación al Presidente, operación esta vez complicada por la distancia entre un sitio y otro.

El contenido del informe, por supuesto, requerirá exámenes diversos, según sus materias. Lo harán los diputados y los senadores. Y lo haremos también aquí.

■ PLAZA PUBLICA

Miguel Angel Granados Chapa

■ Solidaridad o el salinismo

■ Ideología, movimiento, acción

Más claramente que nunca antes, Solidaridad emergió del tercer Informe como el movimiento propio del Presidente Salinas, por encima o en lugar del Partido Revolucionario Institucional, que no ocupó ningún lugar en el documento leído el viernes. Siete veces empleó la palabra pobreza, y una vez la que designa un grado mayor

**HOY LUNES 4 DE
NOVIEMBRE DE 1991**

Iván Restrepo

**De drogas y otros
abusos en el aire**



on toda la ceremonia que el acto

los siete pasajeros sa

de carencia: miseria, objetivo a eliminar, de lo que empezó siendo un programa asistencial y ha evolucionado hasta ser un programa político que da cuerpo a un movimiento dotado de ideología, organización, recursos, militantes y propósitos.

Comenzó el Presidente, en el primer capítulo de su Informe, sentando la tesis de que "la única acción" que el Estado y la sociedad no pueden soslayar es la del combate a la pobreza, barrera que impide la integración nacional. Luego, tras hacer una evaluación alegre y optimista, pero mesurada de sus logros económicos y financieros, concluyó en la enumeración de las realizaciones del Pronasol y en su nueva caracterización política.

Hay ahora más de 64 mil comités de solidaridad en colonias populares, comunidades rurales y pueblos indígenas de todo el país, que han realizado más de 150 mil acciones. Para establecer un con-

traste, con el PRI, tendría que haber 80 y tantos mil comités seccionales creados por el partido que en su forma actual tiene casi medio siglo de nacido, y es claro que esa cifra no corresponde con la realidad, lo que pone en relieve la velocidad de organización de Solidaridad. Acaso no sea casual la semejanza entre la cifra de mexicanos que participaron en la Segunda Semana Nacional de Solidaridad, del 9 al 14 de septiembre, y la de quienes votaron por el PRI, en todo el país, el 18 de agosto pasado: fueron en ambos casos 13 millones de personas.

Por eso, el Presidente pudo asegurar que "esos hechos, convertidos en un discurso nuevo, el de la promesa cumplida, nos dan también un sustento ideológico nuevo. Esta forma novedosa de hacer las cosas con participación, con organización, con verdadero espíritu democrático, nos dota de una base moral nueva".

Igualmente, y después de anunciar que la próxima organización territorial de So-

lidad en una coordinación nacional "promete vivificar a México", el Presidente produjo afirmaciones que tal vez un día sean comparadas con el anuncio hecho por Calles el primero de septiembre de 1928, que dio cuenta de la próxima aparición del partido gubernamental. Dijo Salinas:

"Solidaridad es la reforma democrática de las bases populares a lo largo de nuestra patria, que da una dimensión nueva a nuestro nacionalismo. Nos está dando la estabilidad y la paz social de largo plazo que merece nuestra patria; ha creado nuevos vínculos entre instituciones y servidores públicos, vínculos que son parte de la reforma del Estado que propuse a todos los mexicanos para acercar la acción del gobierno a la sociedad. Solidaridad es el movimiento que emplea el lenguaje de los hechos sociales y de la participación popular. Por eso, la esperanza que ahora nos rodea tiene sólidos fundamentos".

Eso se incluyó en el capítulo destinado a reseñar los tres años pasados. Naturalmente, entonces hubo también un lugar para Solidaridad en el apartado en que se delineó lo que se hará en el siguiente trienio:

"Sabemos por la experiencia de otras recuperaciones económicas del pasado, que sus beneficios no se reflejan de inmediato para todos; por eso, además de crecimiento, promovemos el desarrollo social a fin de no quedarnos esperando y desesperando la paciencia de la población. Tampoco echaremos por la borda lo que tanto trabajo ha costado alcanzar: estabilidad, baja inflación, eliminación de la pesada carga de la deuda. Por eso tenemos una propuesta social en marcha para actuar desde ahora con la población y para su bienestar. Esta es Solidaridad. Me propongo continuar con el Programa durante toda mi administración, mediante recursos crecientes para beneficio del pueblo mexicano".